
欧冠1/8决赛已进行了四场对决，

在小组赛列第二的马竞、多特蒙德和亚

特兰大分别都在主场战胜了小组第一

的利物浦、 巴黎圣日耳曼和瓦伦西亚，

四支小组赛第一的球队中最不被看好

的莱比锡却在客场战胜了热刺。这是1/

8淘汰赛的一大看点。

从首轮这四支球队的淘汰赛情况

看，由于亚特兰大主场4比1大胜瓦伦西

亚，而瓦伦西亚本赛季联赛的战绩也一

般，因此，瓦伦西亚翻盘的机会很小，看

好亚特兰大进入八强。

尽管莱比锡在进入欧冠1/8决赛的

球队中不算很强，但由于莱比锡对热刺

的战术很有针对性， 客场完胜热刺，且

下一场继续比拼莱比锡时孙兴 仍然

因伤不能上场， 凯恩能否复出还不确

定，因此，热刺想翻盘的概率不高。

而利物浦和大巴黎都在客场一球

小负对手， 目前两队整体状况不错，相

信这两队都能翻盘进入1/4决赛。

接下来将是拜仁对切尔西、巴萨对

那不勒斯、尤文对里昂和皇马对曼城这

八支球队的捉对厮杀。从牌面实力和联

赛表现看，拜仁、巴萨、尤文这三队胜出

合情合理，但本赛季状态不够稳定的巴

萨要淘汰那不勒斯也许不会那么轻松。

而皇马与曼城的较量将是欧冠1/8决赛

的最大看点。

皇马去年在齐达内的率领下又步

入正轨，皇马虽不如以前辉煌，但现在

中规中矩，本赛季力压巴萨处于西甲领

头羊的地位。而皇马的对手曼城乃是近

十年来英超最强的球队，先后夺得了四

次英超冠军，并且八次打入欧冠，但曼

城在欧冠赛场上成绩很一般，两次小组

未出线，三次进16强，一次打入八强，最

好的成绩是2015-2016赛季在佩莱格里

尼统帅下进入半决赛。

这次是第八次打进欧冠能否更上

一层楼？本赛季曼城在联赛中一路被利

物浦压着喘不过气来。蓝月亮已被第一

的红军拉下了22分的差距，这是瓜迪奥

拉执教以来第一次被拉下这么大差距。

不久前， 欧足联宣布曼城因违反

《财政公平法案》 而对其作出了禁赛两

年欧战的决定， 这无疑对曼城打击很

大，因此，瓜迪奥拉为了俱乐部更为证

明自己而对冠军充满着更大的渴望。而

银河战舰皇马不仅仅是欧冠的常客，还

是欧冠的贵客，曼城要从常客变成贵客

靠的是实力而不是运气。

常客与贵客
严之有理

严文学
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近期全世界足坛最炙手可热的

一个名字，就是哈兰德。

哈兰德在这个冬季转会之前，

他的去向就引起了很多人的各种猜

测。 最终哈兰德是去了多特蒙德。

多特蒙德虽然也是德甲的一支豪

门球队， 不过回忆过去多特蒙德在球

员交易方面的一些动作， 不难发现这

支球队在如何低买高卖方面， 也很有

心得。

从2016/2017赛季至今，多特蒙德

卖出锋线球员总共的收入是3.35亿欧

元。哈兰德或许会是多特的“下一棵摇

钱树”。

多特蒙德买到哈兰德的价格看上

去也不是天价，2200万欧元不算很离

谱。不过在另外一方面，著名经纪人拉

伊奥拉得到了1500万欧元的佣金，哈

兰德自己也收获800万元欧签字费。不

过据“德转”披露，哈兰德这一次签约

的解约金条款是6300万英镑， 很显然

这个数字一点都不算高， 只要哈兰德

持续这样的发挥， 今年夏天都有可能

被某家豪门挖走。

刚刚结束的欧冠淘汰赛第一回

合，多特在主场2比1击败了大巴黎，哈

兰德梅开二度。在本轮欧冠比赛前，哈

兰德上半赛季在萨尔茨堡红牛效力期

间，六场欧冠小组赛打入八个进球，加

盟多特后，六场比赛打入九个进球（加

上本场比赛，七场进了11个）。 目前哈

兰德在欧冠出场七次，打入10个进球，

也成为欧冠历史上打入10粒进球所用

场次最少的球员。

有报道称，哈兰德是C罗粉丝，接

受采访时他也承认了这一点， 他想和

C罗见面并当面告诉总裁， 自己能成

为足球运动员要归功于他。

哈兰德的爸爸在接受采访时披

露，即便在饮食方面，哈兰德也决定效

仿C罗。

哈兰德到底是只火一年， 还是能

真正成为下一代的一位超级球星？ 其

实他目前的优点和缺点同样是比较明

显的，我们也会拭目以待，看看这位挪

威少年未来的走向会是如何模样？

棋哥

棋从断处生

耿耿抒怀

抗击新冠肺炎疫情进入下半场，

主要矛盾由遏制流动向全面复工转

向。 盘点体育行业，发现喜忧参半，有

青有黄———青的油青、黄的枯黄。

受打击较大的是侧重线下、 聚集

性较强的体育产业，主要三类：一是体

育竞赛表演业，中超、CBA、排超等三

大球联赛推迟， 原本在中国举办的女

足、拳击奥运资格赛易地，第十四届全

国冬运会延迟举办， 国际雪联高山滑

雪世界杯延庆站取消等。

二是体育旅游业， 在各地普遍封

城、大面积停运之下，不能说走就走，

对于滑雪、 帆船等具有场景特征的体

育项目影响显著。

三是健身房、线下体育培训公司、

营利性体育场馆等高频体育消费类企

业歇业。

全民在家又意外地捧红了体育产

业中的一些类目，也有三类：

一是可以在线开展的智能体育赛

事，中国围棋协会举办“众志成城，抗

击疫情” 国家围棋队网络训练赛和全

国网络业余围棋系列大赛。

二是在线培训课程， 黄晓明等明

星在短视频平台挑战平板支撑 “云健

身”，高敏、徐莉佳等奥运冠军上传了

专业锻炼视频……居家锻炼提升免疫

力是战胜疫情的关键一环， 这使得在

线健身热度持续上升。

三是游戏电竞行业， 尤其手游行

业在本次疫情中收益明显， 用户规模

较平时增长30%，人均单日使用时长增

长17.8%，“王者荣耀”连续好几天日收

入20亿元。

此外， 居家健身类器材厂商在电

商的带动下，也取得了不菲业绩，毕竟

宅在家里许多冗余能量需要释放，下

楼扔垃圾时也要带上大宝剑耍一番。

疫情期的全面蛰伏凸显出线上的

重要性，在线教育、协同办公、远程医疗

等行业都意外地迎来爆发性增长。 社会

治理手段、行业形态等都面临着重塑，体

育产业也应抓住这个机遇，学会凌波微

步、轻盈上线。毕竟体育作为一个老大沉

的行业，主动跨越上线的机会和动力不

多，不如抓住这个机会倒逼自己一把。

在短期内，线上、线下是一对矛盾

体，按压下一方，必然抬举起另一方。

从长远看，线上、线下是可以上下相长

的。

体育产业
喜忧参半

宅家近一个月，看中国女篮三战全

胜，阔步迈进东京奥运会。 瞧北京国安

一球小胜泰国清莱联， 赢球是硬道理！

同时也研究中国女足1比1憾平澳大利

亚。 更是天天能看到一夜之间风起云

涌、 铺满街巷的线上体育培训……总

之，没闲着。

对新冠病毒的防控要求，感觉有点

像竞技体育瞬息万变的比赛场面。

比如说上周中国女足与澳大利亚

的奥运会外围赛， 身在客场的女足姑

娘，全场斗志昂扬不落下风。 且在第85

分钟唐佳丽那么“水灵的”一脚禁区外

左脚远射，几乎就锁定胜局。 但关键时

刻的防守，尤其是对澳大利亚女足10号

范艾格蒙的防守， 就像是漏掉了一个

“疑似病例”， 在伤停补时2分钟时被确

诊了一个。几乎到手的小组第一出线优

势丧失了，好在我们再打韩国也未必输

球。

疫情防控是同样道理，我们采取的

武汉封城、单位封楼、小区封门、查身份

证、量体温、出门戴口罩等一系列防控

措施，就像是中国女足全场比赛的前90

分钟。 你场面打得再好看，加时赛被对

手进球追平就不算完胜，必须要守到终

场哨音响起。且疫情防控更是要把所有

疑似传染源憋死！ 不就是居家隔离14

天？ 24天吗？ 革命现代京剧《沙家浜》里

有句台词：最后的胜利产生于再坚持一

下的努力之中！

在家已经憋烦了，如果泛滥的疫情

还得不到有效彻底的控制，别说体育赛

事，别说是东京马拉松，就是东京奥运

会都可能受到影响。

既然提到东京马拉松，那就免不了

要聊两句疫情影响下的国际赛事和体

育培训。

东京马拉松，世界马拉松六大满贯

赛事， 也是国际田联认证的白金标赛

事。但是由于新冠肺炎疫情在日本的蔓

延，东京马拉松组委会决定取消大众组

三万多选手的比赛，只保留精英组和轮

椅组那三百来人。 而且明确表示：无力

退还大众组这三万多选手的报名费，也

不能延续到2021年的东京马拉松比赛。

同样是疫情下的体育， 一败诚信，

二毁奥运主办城市名声。

先说东京马拉松那三百来位精英

和轮椅选手，谁关心他们的比赛啊？ 他

们也破不了全马2小时大关。 况且还恨

不得有半壁江山是来挣钱的黑人选手，

实在是没啥看头。

既然三万多大众选手不能参赛，为

什么就不能把赛事推迟呢？哪怕推迟到

东京奥运会之后大家也能理解。既然组

委会已经投入了大量物力财力而不能

退还大众组三万多选手的报名费，为什

么不能学学2012年受飓风影响的纽约

马拉松组委会？允许这三万多选手任选

未来三年纽约马拉松的任何一届赛事

呢？

体育的影响力是巨大的，东京马拉

松组委会的这一任性发布，很是败日本

人品。特别是在疫情肆虐人心烦乱的时

候，一个愚蠢的决定造成的损害，真不

是钱能买来的。

新冠病毒的全国隔离局面，也催生

了体育培训市场的线上爆发。我这微信

朋友圈，无论是奥运冠军高敏、徐莉佳、

邓亚萍、龚智超、王丽萍……还是世界

冠军、体坛名将龚睿那、郑海霞、李昕、

韩端、马晓春……各式各样，各种绝招

的体育技能培训铺天盖地，都不知道该

跟谁练了。 但疫情隔离，确实推动了大

众健身的线上培训体系。

宅家二十多天，消极面对，陪伴你

的就是烦躁、焦虑、消极、恐慌、想骂人。

但如果积极面对，就能传播快乐、健康、

知识、修养，更想参加体育运动。

疫情面前，热爱体育，那你就等着

“借问瘟君欲何往， 纸船明烛照天烧”

吧。

体育与
疫情防控
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姬宇阳

自说自画

深夜足球

●一看题目就知道这是从日本

电视剧《深夜食堂》套用过来的。《深

夜食堂》 为日本漫画家安倍夜郎的

人气漫画集， 勾勒出了东瀛都市生

活中芸芸众生之相。 拍摄成电视剧

后大受人们追捧。 中国大陆与中国

台湾后来也仿制日剧拍了各自版本

的《深夜食堂》，褒贬不一。原著的深

夜食堂里只有一道菜，猪肉味增汤。我

们的深夜足球也只有一种足球， 那就

是欧洲足球，五大联赛、欧冠、欧洲杯

赛。 都是对当地球赛的直播， 热汤热

水。要是半夜三更爬不起来，第二天看

录播的味道就缺缺哉。 这两天是今年

欧冠的重头戏，比赛已经打到了1/8的

淘汰阶段了， 都是豪门之间的生死搏

杀。好看不是一点点。假如你认定了某

一队为自己临时的母队，那么，紧张也

不是一点点的。

●周三凌晨， 英超的利物浦客场

战西甲马德里竞技。 开场仅4分钟，床

单兵团就捡漏打进一球。 以后的近90

分钟就看攻防大战了。 利物浦是拼命

攻击，控球率达到73%。 马竞是死命防

守，控球率仅为27%。 红军有了700多

脚的传接球， 而主队的传球数还不足

300脚。这场球是马竞主帅西蒙尼的杰

作了。 他的摆大巴本事可以去指导大

巴创始者穆里尼奥了。 与西蒙尼几乎

每一分钟都在场边大吼大叫的腔调相

比，红军主帅克洛普静如处子。他赛后

放言下一回合球队将会在安菲尔德球

场完成逆转。 克洛普是天下最狠毒的

逆转大帅了。 没有人会认为他是放了

大话。 看来床单军团是难以笑到最后

的。 这一届欧冠我就把红军当一记母

队吧。 红军必胜。 嘿嘿。

●另一场欧冠1/8比赛，德甲多特

蒙德以2比1击退巴黎圣日耳曼。 法甲

球队星光灿烂，看着姆巴佩与内马尔，

但是到了客场只联手攻进了一粒球。

有客场球不错了。下一回合就死守吧，

不让德国人攻下巴黎。

以往对深夜足球还不是每场报道

的。 挑挑拣拣。 现在宅在家里，精力充

沛，那就来者不拒了。 看深夜足球，一

人，一茶，一把花生，一瓶好酒。自得其

乐。 神州如有编剧、导演的高手，拍一

部《深夜足球》吧。 这要比跟在人家后

面追拍《深夜食堂》有出息多了。

哈兰德
巨星还是流星

阿仁

刘耿


